

Precio de suscripción:
75 céntimos de peseta
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados
á precios convencionales:

DE CIUDADELA.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

SECCION RELIGIOSA

Jués 17.—santos Víctor, Alejandro y Mariano, mártires santa Eduvigis, viuda, y la beata Margarita de Alacoque, vírgenes.

Viérnes 18.—santos Lucas, evangelista, Justo martir, y Julián, ermitaño.

Sábado 19.—santos Pedro de Alcantara confesor y fundador, Lucio y Tolomeo, mártires, santas Pelagia, virgen y martir, y Rosina, virgen.

Cultos

Jués 17.—La Misa y oficio divino son de Santa Eduvigis viuda, con rito semidoble, color blanco, haciende conmemoracion de la octava.

La Oracion de 40 horas continua en el Rosario, esponiendo S. D. M. á las 5 y media de la tarde y reservando á las 7.

Los ejercicios del mes de Octubre consagrado á la Virgen del Rosario continuan en las Iglesias y horas anunciadas.

Viérnes 18.—La Misa y oficio divino son de San Lucas Evangelista, con rito doble 2.ª clase color encarnado.

Sábado 19.—La Misa y oficio divino son de la Octava de Ntra. Sra. del Pilar, con rito doble color blanco.

En san Agustín al anochecer Felicitacion Sabatina á Maria Inmaculada.

APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA OCTUBRE
Los intereses católicos en Suiza.

Oracion cotidiana.

Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon.

Os las ofrezco especialmente para lograr que en los cantones suizos se otorgue á la Iglesia católica la libertad más completa en pro de la salvacion de las almas.

PROPÓSITO

Favorecer el aumento y difusion de solo la prensa y publicaciones católicas.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.ª El rezo del Rosario en familia.
 - 2.ª Recurso á Dios en los trabajos y necesidades de la vida.
 - 3.ª Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos. Santos Patronos del Apostolado en el mes de Octubre y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.
- Dia 4, San Francisco de Asis.
" 15, Sta. Teresa de Jesús.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por el alma de D.ª Maria Mayans, Celadora que fué de este centro, y las de dos asociados, que fallecieron durante el mes de Setiembre.

A. M. D. G.

ODÓN DE BUEN Y SU LIBRO.

Todavía hay quien habla del pretendido conflicto en que es parte principal este personaje, á quien pocos seguramente conocen.

Ya no se dice nada de la herejía en que se procuró que apareciera incurso el Ministro de Fomento; pero se discute sobre una grave contradicción casi insoluble en virtud del juicio emitido por la Sagrada Congregación del Índice, y se pregunta como si estuviéramos en pleno bienio: ¿Quién gobierna aquí, el Papa y los Obispos, la Iglesia ó los poderes constituidos?

Y la cosa, aunque grave por otro lado, es, sin embargo, sencillísima y hasta insignificante, co-

mo el sujeto que la ha ocasionado.

Lo grave aquí para los que profesamos la fe católica es que sea posible que un profesor, valido de su posición, propague su ateísmo desde la cátedra y el libro. Por desgracia, esto no es nuevo. Hace muchos años que los krausistas, con Sanz del Río á la cabeza, penetraron por la puerta falsa en las Universidades, se crecieron durante la época revolucionaria y luego, aprovechando con arte nuestra compleja legislación de enseñanza, han continuado su labor.

Hoy son ya *positivistas*, republicanos y enemigos nada ocultos de las Instituciones y de la Religión, y están representados no sólo en las cátedras, sino en el Consejo de Instrucción pública. ¿Quién ignora esto? Y si así van las cosas, lógico era que la secta buscara prosélitos y los entronizara.

Odón de Buen y del Cos no es otra cosa que uno de esos adeptos. La mayoría de los españoles no lo conoce, y acaso alguien creará que se trata de un profesorado estirado y orondo, lleno de ciencia y de canas, grave, cachazudo á lo Salmerón, meditabundo como buen naturalista. Nada de eso.

Odón es todo un buen chico de pocos años, aragonés el, originalísimo como los hombres que le han tocado en suerte, alto, seco, largo de piernas, corto, muy corto de vista y muy nervioso, con ratonil vivacidad que marea. Habla mucho y deprisa; todo lo sabe, á todos conoce, en todas partes ha estado, todo lo ha hecho ó lo hace, y lo que no ha hecho lo va á hacer muy pronto, y mientras todo eso dice, se mueve y agita, atusándose una barba por entregas y rascándose ya los tobillos, ya una frente pequeña y piramidal...

Fué un buen estudiante de ciencias, que á impulsos de su movilidad recorrió sin dinero media España herborizando: luego le dió por ser republicano sin conocer la política, y librepensador, todo ello furibundamente, porque él es así, furibundo, sin conocer la Religión ni por el forro: se ofreció como colaborador de *Las Dominicales*, donde escribió mucho siempre de balde, y pronto ingresó en la Masonería, donde habló por los codos, aunque nunca supo de literaturas.

Pero no dejó sus trabajos de naturalista, y así pudo captarse la protección de Bolívar y de los salmeronianos ó krausistas, que lo ingirieron en la Comisión que hizo el viaje de la *Blanca*, relatado por él luego en un libro que, como otros suyos, no leyó nadie, y se vendía hace poco á diez céntimos en los puestos ambulantes del Rastro.

Su boda con la hija del Deinófilo, el propietario de *Las Dominicales*, sirvióle para obtener la protección de Lozano, primo de aquél y catedrático en Barcelona, también racionalista, el cual, por influencias de sus colegas y protectores de Odón en el Consejo, vino á formar del tribunal de oposiciones que le dió la cátedra.

A poco de poseerla cometió aquella célebre equivocación, que tanto hizo reír, tomando por esqueleto fósil de *mammouth* el de un asno enterrado pocos años antes, con gran chacota de *La Union Católica* y otras publicaciones, á las que se guardó bien de contestar como no contestará

ahora á Barrantes, que en *El Adalid* recuerda ahora la plancha.

Mas no sé crea que es un mal naturalista, hay que hacerle justicia, es muy estudioso y asiduo en el trabajo; seguramente que su cacareada obra, aunque hecha como todas las de texto, para ganar dinero, será como reza el informe del Consejo, *acredora á ser informada favorablemente* por representar una suma grande de instrucción, celo y trabajo; pero lo malo es que la característica de Odón es un odio feroz y ridículo á toda religión, y especialmente á la católica, aunque no la conoce á fondo, pues no la ha estudiado, y en su obra es seguro que ha dado rienda á esa pasión insana.

Este odio le hace tiránico hasta imponer á los discípulos su obra, numerando los ejemplares; para saber quiénes la compran... ¿Quién puede extrañar que la Iglesia cumpla con su deber poniéndola en el *Índice*, y que el Obispo de Barcelona así lo advierta? ¿Quién asimismo que los amigos del Consejo, aun sabiendo esa condena, la informaran, quedándoles la salida de haberlo hecho jangelitos! tan sólo atentos al mérito científico, ahora reconocido por esas palmas académicas francesas que le han dado como á... cualquiera?

Esta contingencia, sin embargo, que el Gobierno actual no ha podido evitar, deben, sí, y ésta es la fija, llamar la atención para lo sucesivo en busca de su corrección por las leyes, para que los sentimientos cristianos de la mayoría, compatibles con la verdadera ciencia, no se vean ofendidos y algo más por una secta de compadres y por el primer librepensador infantil á quien se propongan elevar, para que como éste vaya luego al Congreso de racionalistas de Bruselas (de donde vendrá muy pronto) á hacer creer que aquí todos somos, como decía Castelar, unos Chíes.

J. R. GALLEGU.

(De *El Nacional*).

Revista Mercantil.

Habana, Septiembre 20 de 1895.

La animación del mercado es poco duradera, aún manteniéndose con alguna firmeza en el exterior.

Anunciada un alza pequeña en los azúcares, creyóse que se mantuviera por algunos días y que se afanzase, sin que una ni otra cosa resultara.

Lo general y corriente es el marasmo. No hay valor que se sostenga, porque no hay quien desee adquirirlo con algún mérito.

El dinero se ha ofrecido estos días con alguna abundancia en el mercado, sin duda obedeciendo á la mayor confianza que hay en la pronta pacificación del país; pero son pocos los que se hallan en condiciones de pretenderlo con las garantías que pide, apesar de haber rebajado sus pretensiones.

La llegada de tropas ha reanimado el espíritu público y son de esperar en breve mejores días para los negocios mercantiles.

Algunos han creído ver en la falta de pedidos de azúcar, propósitos avasalladores de los opera-



dores norteamericanos; otros creen que tal falta obedece á exceso de azúcar y deficiencias del consumo.

Las transacciones han sido escasas y á precios ruinosos para los tenedores.

La guerra declarada por los rebeldes armados á los ferrocarriles, influye de notable modo en el papel de nuestras empresas, por estar libre de todo atentado sólo la de los Ferrocarriles Unidos y la del Oeste.

En los demás valores influye la situación general, que tiene poco de halagüeña.

El mercado de víveres se afirma en muy pocos artículos y decae en otros más, por causas que no tienen fácil explicación. En realidad la decena última se ha presentado mejor que alguna de las anteriores.

EXPORTACION.

Azúcares.—Encalmado quedaba el mercado al cerrar nuestra anterior revista y en la misma situación abrumadora se halla á la hora presente. Las casas exportadoras se mantienen retraídas.

Los azúcares para el mercado de la Península se mantienen firmes por no haber frutos aparentes en plaza por lo que seguimos considerando las cotizaciones nominales.

Azúcares de miel.—Sin operaciones.

Mascabados.—Sin existencias.

Mercado nacional.—Cotizamos: Centrífugas pol. 97197 112, nominal.

Se han despachado por la aduana de la Habana en lo que va de año, 65,048 kilos picadura para los Estados Unidos, 260 para el Norte de Europa, 21,376 para Francia, 75,802 para la Península, 14 para Mejico, y 150,730 para otros países: total 313,231 kilos, contra 341,909 en igual fecha del año anterior.

GACETILLA.

La prueba del diablo.

La gran payasada con honores de culto idolátrico al robo político... ha terminado: sólo uno que otro saltimbanquis de afición hace aun pantomimas en el improvisado escenario; solo queda uno que otro chispazo de la hoguera del entusiasmo... oficial. Y el humo... que se disipa.

Comprendereis que me refiero á la gran payasada representada con motivo del aniversario vigésimo quinto de la brecha impía de la Puerta Pia.

Retales de banderolas, ramaje mustio de los arcos improvisados, flores moralistas que pertenecieron á alguna corona votiva... fraternizan con el polvo ó con el barro y con los cascotes de las bestias... porque aquellos retales hojarascas han sido los que más han honrado la función.

Pues los discursos... solo han sido recordados mientras han sido reídos. Como que fueron emitidos en el vacío.

Y cuenta que Satanás, por medio de su delegado Lemmi, gran pontífice del Paladismo y jefe de la Masonería universal, ha presidido la fiesta.

La realeza piamontesa, las Cámaras populares, el ejército, la ciencia positiva... han representado un papel secundario, de comparsa, accidental: lo substancial, lo indispensable, ha sido el malleto.

También han obtenido un papel de partiquino la embajada de Inglaterra y la legación de Grecia. Los hay que todo lo toman en serio y lo convierten en substancia.

El resultado que ha dado esa mascarada debería ser motivo y fuente de graves meditaciones, si nuestra vieja Europa supiese medi-

tar aún, y de enérgicas resoluciones, si tuviesen energía y sentido común y fuesen capaces de resolver algo los prohombres que parecen los soberanos políticos. Pero ¡qué mascaradas se representan entre bastidores diplomáticos!

Dejémoslas y dejémoslos: entre tanto nosotros, humildes fanáticos, discurramos cachazuda y tranquilamente como unos perfectos ignorantes por derecho propio:

1.º El que se llama el soberano de Italia no es el verdadero soberano, ó no es el soberano de Italia verdadera. Humberto (q. d. g. é ilumine) el carcelero del Papa, el alcaide de Roma, está punto ménos que encarcelado.

El soberano indiscutible é irresponsable, el soberano de hecho, sino de derecho, es la Masonería. El otro... no llega á rey-consorte.

Las naciones acreditadas en el Quirinal... ¿están acreditadas! Como la Masonería es una potencia, tiene su soberano; por ésto la envían embajadores los soberanos que, si no son impotentes, apenas si son soberanos.

2.º Visiblemente, oficialmente Satanás, delegando á su gran Pontífice... Lemmi, ha probado *urbis et orbi* que es el caudillo de los perseguidores de la Iglesia y del Papa. Luego el Papa y la Iglesia son instituciones divinas. Los que acerca de estas verdades piden pruebas ahí la tienen, irrecusable: el testimonio del diablo.

FRANCISCO.

El sábado de la semana pasada, falleció, como ya dijimos en el anuncio mortuario que publicamos, el conocido y simpático farmacéutico de esta ciudad D. Bartolomé Juaneda Camps, después de haber recibido cristianamente los últimos auxilios de nuestra santa Religión.

La nativa bondad, el carácter complaciente y sus modestas pretensiones, habíale captado muchas y buenas relaciones, haciendo á la vez que pusieran muchos su confianza en él en cuanto á los servicios de su profesión, en la cual tenía indisputable competencia.

No es de extrañar, pues, que su muerte haya sido generalmente sentida en esta ciudad, atendida la buena reputación que gozaba el finado y hallándose en edad aún de poder prestar útiles servicios en pro de sus compatriotas, no sólo en el ramo de su profesión médica, sino también en el desempeño de cargos propios del Ayuntamiento, en cuya corporación figuraba actualmente como Teniente primero de Alcalde.

Testimonio elocuente de las numerosas relaciones que poseía el Sr. Juaneda, fué sin duda el brillante entierro que se le tributó el domingo pasado, asistiendo á ese acto fúnebre muchas personas de todas las clases sociales, quienes acompañaron al cadáver hasta su última morada. El precioso ataúd, ostentaba las insignias del difunto como licenciado en Farmacia y como individuo del Municipio, pendiendo de él dos cintas que sostenían los señores D. Juan Gornés y D. Ricardo Urrutia representantes de la facultad de Farmacia y los señores D. Vicente Simó y D. Agustín Tuduri, como representantes respectivamente de la facultad de Medicina y de la Corporación municipal, que asistió de uniforme precedida de los maceros.

Reciba la señora esposa del finado y demás familia la expresión de nuestro más sentido pésame y rogamus á nuestros lectores oraciones y sufragios para el alma del malogrado Sr. Juaneda y cristiana conformidad en su apreciable familia.

R. I. P. A. E.

El domingo próximo la Archicofradía de Hijas de María, tendrá Misa de Comunión general á las siete y tres cuartos en la iglesia del sagrado Corazón de Jesús, ofreciéndose en sufragio del alma de la señorita D.ª Esperanza Cabrisas Pons, sócia difunta de la Archicofradía (q. e. p. d.). Por la tarde no habrá el ejercicio y sermón de costumbre, con motivo de la procesion del Santo Rosario.

Prévio informe favorable de nuestro venerable Prelado, ha sido nombrado por el Excmo. Sr. Ministro de Fomento, Catedrático de Religión y Moral del Instituto de Mahon, D. Antonio Roca y Varez, licenciado en Filosofía y Letras y Director de nuestro querido colega «El Grano de Arena». Felicitamos al agraciado.

Con el epígrafe *Después del 20 de Septiembre —Enseñanzas que se desprenden de las fiestas de Roma*, hemos recibido un ejemplar de la notable y magnífica conferencia dada el primer jueves del mes actual por el Rdo. señor D. José Ildefonso Gatell, Pbro., cura-párroco de la mayor de Santa Ana y Presidente de la Obra de buenas lecturas establecida en Barcelona.

Estimamos en lo que vale el obsequio.

Sabemos que algunas personas devotas de Sta. Teresa de Jesús preparan para el próximo Domingo una fiesta solemne en honor de la mística Doctora en la iglesia de S. Agustín de esta ciudad, á las 10 de la mañana. La misa será á orquesta y predicará en ella el M. I. Sr. Dr. D. José Febrer, Canónigo Doctoral de esta Sta. Iglesia Catedral.

Segun los periódicos, este año serán 20.000 las reducciones del servicio de las armas. Calcular es.

Al señor Cánovas, en la Aduana de San Sebastian se le hicieron pagar algunas pesetas en concepto de derechos por un juego de mantería procedente del extranjero. He aquí á los amantes de la producción nacional, tanto montan los de arriba como los de abajo. Ellos protectores ¡quía! no importa que la industria española se hunda para siempre.

Parece que las agencias telegráficas se han propuesto acabar con nuestra infortunada marina de guerra. Ayer «El Noticiero» nos trae la noticia de que reina inquietud por la tardanza en llegar á Cadiz el crucero «Marqués de la Ensenada», suponiendo que le vieron capear un temporal. Lo que son estos insurrectos saldrán con la suya al proponerse hacer propaganda filibustera en la misma España, de cualquier cosa se saca punta en estos desdichados tiempos.

Hemos oído decir que son cuatro los hijos de esta población que se presentan voluntarios para combatir á los mambises.

Se ha hecho extensiva á los generales, jefes y oficiales de los Cuerpos é Institutos del Ejército que pasen destinados á las islas Baleares, Ceuta, Melilla y demás plazas de Africa, ó regresen de esos puntos, y á sus respectivas familias, el abono de pasaje por cuenta del Estado.

Oportuno para Ciudadela. Leemos en diferentes periódicos católicos, que en algunas

poblaciones las Congregaciones religiosas se hallan dispuestas á formar una relación de las personas que en sus respectivos pueblos, están suscritas y protegen á publicaciones impías, y si los tales suscriptores son industriales, recomendar á los buenos católicos que se abstengan de hacerles ningún concurso. Además se remitirán dichas relaciones á los señores curas para los mismos efectos.

Creemos convendría mucho se imitara esa laudable empresa, porque así el mejor modo de aniquilar á la mala prensa y de secar á la pública vergüenza á muchos católicos que favorecen á esos impíos periódicos y luego se quejan ¡hipócritas! de la persecución que sufre la Iglesia, cuando ellos son los primeros en prestar las armas para combatirla. Es muy justo, que los católicos protejan con limosnas, consumo de comestibles para la vida y demás negocios, á los que obran y sienten como ellos, con preferencia á los que son impíos y con obras y palabras se burlan y ridiculizan la Religión y sus ministros.

Nosotros aplaudimos la idea y llamamos la atención de nuestros católicos lectores para que procuran imitarla, como procuraremos hacerlo también nosotros.

El ministro de la Guerra ha dispuesto que todas las familias que no sepan si han muerto sus hijos en alguna acción verificada últimamente en Cuba, pueden pedir noticia á dicho Ministerio, que será contestada inmediatamente, y á la vez se expedirán las partidas de defunción de los que hayan muerto.

Por el correo del jueves se recibieron fondos para pagar el primer trimestre de este ejercicio á las clases pasivas del magisterio de 1.ª enseñanza residentes en esta isla.

El 28 de Mayo de 1900 el Observatorio astronómico de Madrid será visitado por sabios de todos los países que acudirán con objeto de presenciar el eclipse total de sol.

Este fenómeno ha sido calculado por el Observatorio de Madrid antes que por ningún otro centro científico de Europa, habiendo hecho los oportunos trabajos el astrónomo don Antonio Tarazona y el auxiliar don Pedro Jimenez.

La zona del eclipse en la Península será de ONO. á ESE. desde Oporto á Alicante.

En Guadalupe, con error de cuantos segundos, empezará el eclipse á las dos y treinta y siete minutos, y terminará, también con muy corta diferencia, á las cinco horas y un minuto, luego el eclipse será parcial y durará dos horas y veinticuatro minutos aproximadamente.

En Alcázar será total, comenzando á las dos y treinta y ocho minutos y acabando á las cinco horas, dos minutos y veinte segundos.

El eclipse de 1905, igual que el de 1900, ha sido calculado por el Observatorio de Madrid antes que por ningún otro.

El *Journal d'Anvers* cuenta la siguiente anécdota: «El Rdo. P. Leon, capuchino, del convento de Versailles, se presentó un día en casa de un rico banquero de París. Este, al ver su pobre hábito, le miró con desprecio, y le dijo que se esperase: así lo hizo durante más de dos horas, pues todo el que llegaba iba entrando antes que él, cuyo turno llegó al fin.—¿Qué desea usted?—le preguntó el banquero en tono impaciente.—Vengo á res- tituirle 40,000 francos que con tal objeto me

han sido entregados por un penitente..... El banquero entonces, avergonzado de su proceder, le pidió mil perdones por haberle hecho esperar, y tomó el dinero que tan lejos estaba de creer le traía aquel humilde capuchino.»

Cinco combates.—Los españoles en Méjico.—Partida en la provincia de la Habana.

Telegrafían á *El Imparcial*:

«Ayer mañana salió el general Oliver de Remedios, regresando á la población por la tarde.

Durante su expedición, que tenía por objeto inspeccionar los campos inmediatos á Remedios, donde merodeaban varias partidas, encontré la columna de Oliver cinco veces con el enemigo.

Sostuvo un largo tiroteo, causando un muerto á los rebeldes.

Los campos inmediatos á Remedios han quedado libres de mambises.

Acaba de recibirse un telegrama de Méjico en que los españoles residentes en aquella población manifiestan al general Martínez Campos que, deseosos de coadyuvar á la defensa de España, han adquirido, mediante suscripción 500 mulos domados que podrán ser empleados desde luego en servicio de ejército.

Añade el telegrama que los 500 mulos están en Veracruz á disposición del general Martínez Campos.

Este dispondrá que vaya un barco á recogerlos al citado puerto.

Desde ayer tarde circula una noticia grave. Hoy está confirmada plenamente.

Ha aparecido una pequeña partida de separatistas en las inmediaciones del pueblo de Güira de Melena, provincia de la Habana.

La importancia de esta noticia no está en el número de rebeldes, sino en el hecho de haber aparecido en la provincia de la capital de la isla.

Relaciónase esta intentona con rumores de un próximo desembarco de rebeldes en las costas de la provincia de la Habana.

Güira de Melena, cabeza de partido de su nombre, está situado á 14 leguas de la Habana.

Esta noticia ha producido gran sensación.»

Apresamiento de un pailebot

Telegrafían á un periódico aclarando la noticia del apresamiento del pailebot de que nos ha dado cuenta estos días nuestro corresponsal. Fué apresado en la ensenada del Aseradero de Santiago y estaba tripulado por un teniente de navío y doce marineros que se vieron obligados á ceder por el número formidable de los enemigos que en la lucha se apoderaron de la ametralladora, de fusiles y municiones libertando á los tripulantes. Se insiste en creer que los referidos tripulantes estaban dormidos.

Se esperan nuevos detalles.

Parece que el ministro de Marina ha dado las disposiciones necesarias para transformar en buques de combate los que forman la flota mercante de la Trasatlántica si las necesidades de la guerra lo hacen necesario. De esta manera se obtendría una flota de 16 buques de 4 á 5,000 toneladas que mandarían tenientes de navío y se armarían cada uno con artillería gruesa, sistema González Hontoria, y recibirían las dotaciones correspondientes. En el contrato firmado entre el Gobierno y la Trasatlántica se previa ya ese caso, de modo que no tiene nada de anormal lo

que el ministro quiere hacer en caso de necesidad.

TELEGRAMAS

Ha ocurrido en Gibraltar un violento incendio que ha consumido un establecimiento en que se venden tabacos y máquinas de coser.

Ha dimitido el Gobernador de la provincia del Pinar del Rio (Cuba), siendo nombrado para dicho cargo el señor Sanpedro.

El presidente del Consejo de ministros confía en que la guerra de Cuba no durará mucho.

Indícase al señor Leonardo Gomez para comandante del crucero «Navarra.»

Dícese que se otorgarán pensiones á las familias de los naufragos del «Barcáiztegui.»

Se ha concedido el collar de la orden de Carlos III al Cardenal Sancha.

Los filibusteros detenidos en Madrid han manifestado á un periodista que los cabecillas cubanos no piensan vencer, pero si tienen la seguridad de que se llegará á un acuerdo con el Gobierno, ya que de lo contrario la insurrección no concluiría en muchos años.

La pretension de los insurrectos, según dichos detenidos, es obtener una autonomía completa en política, comercio y administración.

Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 16.—3'18 m.

En Bermeja, provincia de Matanzas, se ha levantado una numerosa partida.

Cerca de Sagua el coronel Hernandez batió á los insurrectos apoderándose de caballos, monturas y efectos.

Los voluntarios han tenido un encuentro con los insurrectos de las Villas haciendo numerosas bajas á los rebeldes.

Interior 68'00.

Exterior 78'45.

Barcelona 15 de Octubre tarde.

4 por 100 Interior 68'23
4 por 100 Exterior 78'70.
Cubas, 87'50
Nortes, 23'50.
Orenses, 29'00.
Libras, 29'35.
Francos, 00'00.

Aviso.

La Junta del Cementerio Católico de esta Ciudad, de acuerdo con las Autoridades Eclesiástica y Civil, en sesión habida el día nueve de los corrientes, ha prohibido terminantemente, la introducción y exposición de fotografías y cualesquiera otros adornos profanos é impropios del respeto que se debe á este lugar sagrado.

Ciudadela 14 Octubre 1895.—El Presidente *Agustin Tuduri*.

DEPÓSITO DE ATAÚDES

DE

JUAN MARÉS

Se participa á este respetable público que dicho depósito de ataúdes se ha trasladado á la calle de las Parras núm. 4.

LA GUERRA DE CUBA.

LO QUE DICEN LOS MINISTROS DE LA GUERRA Y DE ESTADO.

El general Azcárraga habló ayer en San Sebastián con varios periodistas. No cree que la guerra termine dentro de cinco ó seis meses como piensan algunos; pero está seguro de que transcurrido ese tiempo irán los filibusteros de vencida, siempre y cuando la flota logre impedir sus aprovisionamientos.

Confía en que para entonces habrán perdido la preponderancia que hoy tienen en el departamento Oriental y en Las Villas.

Ha declarado el ministro de la Guerra que si el general Martínez Campos pidiera el envío de un teniente general, el Gobierno le nombraría á gusto suyo, dejando á su cargo la designación.

Antes de volver á Madrid el general Azcárraga adoptará las disposiciones convenientes para reconcentrar en San Sebastián las fuerzas de los regimientos de Sicilia y Valencia destinados á Cuba.

El duque de Tetuán, que dió también la respectiva conferencia, después de censurar el hecho de que los periódicos publican las noticias buenas y las malas en vez de concretarse á las primeras, ha asegurado que las Repúblicas americanas cumplen fielmente los deberes de neutralidad (?) y que son injustos los cargos formulados contra los Estados Unidos.

En cuanto á lo primero, tiene razón en parte S. E. Prueba de ello las terminantes declaraciones del presidente de la República mejicana y las del ministro del Interior de la República de Santo Domingo.

En cuanto á lo segundo, ya es otro contar.

Basta llevar la cuenta de las sentencias favorables dictadas en provecho de filibusteros y laborantes, á quienes con la libertad se han devuelto las armas y las municiones.

LA EXPEDICION DE COLLAZO.

Tiene gran interés lo que de Nueva York, y con fecha 23 de Septiembre dice al *Heraldo de Madrid* uno de sus corresponsales.

Trátase de la expedición Collazo, organizada en Boston.

Después de tres tentativas, Enrique Collazo, que lleva el título de general, pudo embarcarse el día 21.

Créese que su intento es desembarcar en la costa de Matanzas ó en la de Pinar del Río.

Enrique Collazo está reputado entre la gente insurrecta como una de las principales figuras de este movimiento. Alumno de la Academia de Artillería de Segovia, es compañero de promoción de nuestros jefes del Ejército contra el cual va á combatir. Hizo la guerra pasada como ayudante de Máximo Gómez, y no se quiso acoger al convenio del Zanjón. Era entonces coronel de las filas enemigas. No se le puede negar inteligencia ni valor. Tiene también cualidades muy de estimar como organizador.

Van con él: su hermano, el titulado coronel Tomás Collazo; Carlos Martín Poy, sobrino del sabio Poy, antiguo catedrático de la Universidad de la Habana; Tomás Laza; Carlos Macia, que es uno de los más conocidos *sportmen* habaneros, gran tirador de florete; el capitán Soler, hijo del conde Dfana, coronel de voluntarios y rico plantador de la Habana; Gabriel O Farril, nieto del general O Farril, que fué ministro de la Guerra en España al estallar la guerra de la Independencia; el doctor Antigue; el capitán del ejército francés Mr. Conspiere; un químico de la misma nacionalidad, y 250 hombres.

El Doctor Antigue figuró mucho entre la juventud dorada de la Habana. Al graduarse de doctor en aquella Universidad, le agasajaron con un banquete, al que asistió el general Calleja. Antigue había sabido disimular su desafección á España, hasta el punto de que el capitán general le tenía por uno de nuestros mejores amigos, y al brindar en ese banquete, se declaró orgulloso de ver á su lado, sosteniendo la causa de España, á un joven de tantas esperanzas.

Según noticias de los laborantes de Nueva York, que por venir de donde vienen piden grandísima rebaja, el material de la expedición se compone de 2.000 fusiles, cerca de un millón de cartuchos, 600 machetes, 400 libras de dinamita con el utensilio necesario para fabricar bombas, 500 cohetes de aluminio del sistema Conspier y 3.000 granadas.

El buque en que va la expedición es un vapor de 700 toneladas, con un andar de 13 millas.

MÉJICO Á FAVOR DE ESPAÑA.—UN BRINDIS DEL PRESIDENTE DIAZ.

En contra de las inexactitudes que han propalado los laborantes respecto á la actitud del presidente Diaz, el cual decíase que se hallaba dispuesto á reconocer la beligerancia de la insurrección de Cuba, sostiene las *Novedades*, de Nueva York, que aquel ilustre gobernante es uno de los mejores amigos de España.

Para demostrar su afirmación, y como prueba elocuente de los sentimientos que animan el presidente Diaz, el citado periódico reproduce el brindis que pronunció aquel en una fiesta celebrada por la colonia española de Méjico en honor de Nuestra Señora de Covadonga.

Dijo el presidente.

«Ante la expresiva manifestación de sentimientos fraternales que laten entre mejicanos y españoles, debo, si, brindar por la madre patria, por España cuyas glorias son nuestras glorias, cuyos sinsabores nos afectan igualmente y con la que compartiremos siempre por el espíritu de nuestra sangre española. ¡Ojalá que la respetable y laboriosa colonia española vea siempre en Méjico y en mí á un eterno amigo de su patria madre, patria nuestra también!

—¡Viva España!—gritó el presidente.

—¡Viva Méjico!—gritó el ministro español.»

Tan nobles y espontáneas manifestaciones de afecto merecen que España las agradezca en todo lo que valen.

ANUNCIOS

Subasta

De 11 á 12 de la mañana del día 20 de los corrientes, se venderá en pública subasta la casa n.º 6 de la Calle de Mahón siempre que la postura cubra el justiprecio de la misma, ó sea del agrado del vendedor.

La subasta tendrá lugar en la propia casa en la que informaran sobre el particular, lo mismo que D. José Juaneda Plaza de la Libertad 22.

Ciudadela 9 Octubre 1895.

Subasta pública.

El día 17 á las 11 de su mañana tendrá lugar respecto de la casa n.º 24 de la calle de las Verduras bajo el tipo de 3.500 pesetas.

Tendrá lugar en el despacho notarial del Sr. Anglada en cuyo poder obra el pliego de condiciones.

Martin Timoner y Salom

Ofrece sus servicios como agente administrativo de negocios, hipotecaria y asuntos judiciales.

Despacho: calle San Nicolas n.º 25.-Alaycr.

Para vender

Lo están las siguientes fincas:

La casa n.º 2 de la calle de Curniola esquina á la calle de la Carnicería.

Las casas números 11 y 13 de la calle de San Antonio.

La n.º 2 de la calle Que no Pasó.

El predio La Torre.

Proceden de la herencia de D.ª Antonia Latorre Florit.

Informará el notario de esta residencia Dr. Antonio Anglada.

LA UNION

SOMBRERERIA. — CIUDADELA.

Acaba de llegar en esta población el antiguo y conocido sombrero mallorquin D. Emigdio Vidal con un rico y variado surtido de sombreros para caballero de todas clases y para todas las edades.

En la próxima quincena se recibirán los de señora.

Precios sumamente módicos.

CALLE OBISPO VILA 12

Socialismo y Anarquismo

LA ENCÍCLICA

DE NUESTRO SANTÍSIMO PADRE LEON XIII
«DE CONDITIONE OPIFICUM»

Y

LOS CIRCULOS DE OBREROS CATÓLICOS

POR EL

P. ANTONIO VICENT

de la Compañía de Jesús

Véndese en esta imprenta á 1'50 ptas. ejemplar.

ABONARES DE CUBA

Se compran pagándolos mejor que ninguna otra casa. —Especialidad en la gestión y cobro de ALCANCES DE FALLECIDOS Y LICENCIADOS en los Ejércitos de Ultramar. —Gestión de pensiones civiles, cruces, etc. —Habilitación de clases activas y pasivas. —Acéptanse toda clase de asuntos y encargos.

Escribir, incluyendo sello para contestar á S. Ramirez, Calle del Tesoro, 28 3.º Madrid.

ORO Y ESCORIAS

POR

D. ANGEL RUIZ PABLO

Véndese en esta imprenta á 2 pesetas en rústica y 3 encuadernado en tela.

Para vender.

Están para vender 10 acciones del Crédito Industrial Mercantil. Informarán en la plaza Colon n.º 26.

Vistas de las principales capitales y puertos del globo

Dirigirse á esta imprenta.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS
á cargo de Rafael Massanet, Plaza Vieja 10.